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информационные технологии 

— мнение —

— Кажется, еще в прошлый кризис большинство 
компаний научились выжимать максимум из сво-
их систем в плане экономии и эффективности. Счи-
таете ли вы, что сегодня остались еще резервы для 
сокращения издержек и оптимизации?
— Кризис и оптимизация — это цикличные процессы. 
Волна 2008–2009 годов сильно ударила по многим, но 
нынешний кризис, пожалуй, серьезнее. Люди и компа-
нии в целом успели расслабиться, перестали заботиться 
об эффективности и сейчас вынуждены активно искать 
способы оптимизации.

Произошла очередная встряска, которая позволяет 
посмотреть иначе на многие привычные вещи, в том чи-
сле на ИТ-ресурсы. Первое желание, которое бизнес ис-
пытывает в сложной ситуации,— уволить всех, кто не-
эффективно работает, по максимуму сократить OpEx 
и «залечь на дно», пока кризис не закончится. Но всег-
да ли легко определить, насколько эффективен тот или 
иной сотрудник? Персонал, задействованный на произ-
водстве и проектах, оценить можно. Но ведь есть мно-
го специалистов, работу которых непросто привязать к 
производственным задачам. При этом непосредствен-
ная польза от таких специалистов велика, а их увольне-
ние приведет к подрыву общей эффективности компа-
нии и конкурентоспособности. Поэтому крайне важно 
правильное соблюдение баланса между попыткой со-
кратить затраты за счет персонала, с одной стороны, и 
сохранить потенциал для роста — с другой. Професси-
ональные кадры — залог будущего развития бизнеса. 
Неслучайны примеры, когда компании, даже не имея 
больших финансовых возможностей, «охотятся» за про-
фессиональными кадрами в период кризиса.

Можно и к ИТ подойти с позиции «режь все»: уволь-
нять людей, сокращать бюджеты, закрывать проекты — 
чем не оптимизация? Но расплата неизбежна: упадет ка-
чество внутренних и внешних ИТ-услуг, возрастут репу-
тационные риски. Желание резко сократить часть рас-
ходов приведет к тому, что снизятся не только затраты, 
но и доходы, причем критично и надолго. Просто из-за 
того, что менеджмент неправильно оценил ситуацию.

А что касается резервов, они есть всегда — это вопрос 
оптимизации текущих затрат и процессов. Поэтому я не 
стал бы говорить, что компании поставили точку в оп-
тимизации, просто изменился подход. Люди все равно 
выискивают, как «сжаться» и повысить эффективность.
— Вы считаете, что можно «усреднить» сегодняш-
ние потребности заказчиков и сделать им универ-
сальное предложение — своего рода «антикризис-
ный пакет»? Прописать волшебную пилюлю для то-
го, чтобы пережить кризис?
— Независимо от специфики отрасли или масштаба 
принцип всегда один и тот же: постоянно оценивать, на-
сколько та или иная задача исполняется осмысленно, 
нужна ли она для бизнеса. И в этом смысле влияние ИТ 
на эффективность всегда актуальный вопрос.

Мы с экспертами разобрали несколько бизнес-кей-
сов, в которых экономический эффект понятен и оче-
виден, и разработали комбинированные решения, ко-
торые позволяют на известные технологии взглянуть 
по-новому.

Например, мобильность и виртуализация — доступ-
ные и популярные решения, но раньше их никто не рас-
сматривал с точки зрения эффективности. Многим со-
трудникам, которые работают по четким KPI, не нужно 
сидеть под бдительным взором руководства, их можно 
вывести из офиса. А это значительно сокращает аренд-
ные платежи. Мы посчитали, что на 100–150 человек по 
среднему бизнес-центру высвобождаются площади на 
18–20 млн руб. в год. И любой работодатель исходя из 
стоимости аренды легко оценит, какую экономию полу-
чит от «Мобильного офиса», если столько-то его сотруд-
ников будут работать дома или «в поле».

Другое направление — снижение затрат (cost cutting) 
за счет исключения неэффективных статей использова-
ния ИТ-бюджета. Проще говоря, надо посмотреть, что и 
как работает, и навести порядок. Наша практика показы-
вает, что за счет избавления от «зоопарка» систем, более 
эффективного управления лицензиями и решения ря-
да других проблем можно сократить до 30% ИТ-бюджета 
без потери качества.

Также мы предлагаем корпоративным заказчикам 
комплексный ИТ-аутсорсинг, забирая на эксплуатацию 

всю ИТ-инфраструктуру — рабочие места, серверы и се-
ти. Это может приносить до 15% экономии.

Есть более узкое решение, связанное с эксплуатаци-
ей ИТ-инфраструктуры дата-центров. Только передача 
этой функции на аутсорсинг дает экономию 10–15%. Но 
сейчас мы дополнительно предлагаем мощный инстру-
мент — систему автоматизированного диспетчерского 
управления (DCIM). Система позволяет централизован-
но следить за каждой единицей оборудования. Таким 
образом, появляется возможность одновременно вес-
ти мониторинг оборудования нескольких ЦОДов, мак-
симально эффективно использовать их мощности, во-
время производить замену и ремонт, к минимуму све-
сти риски нештатных ситуаций и даже повысить энер-
гоэффективность за счет грамотного управления тем-
пературой в помещениях. На выходе общие расходы 
на эксплуатацию ЦОД снижаются на 25–30%. А затраты 
на внедрение DCIM гарантированно отбиваются в тече-
ние года. Также совместно с МТС мы продвигаем сервис 
геопозиционирования «Ника». У него разные области 
применения. С точки зрения эффективности для биз-
неса решение очень актуально для автопарков: поста-
вив трекеры на машины, можно, например, вдвое сни-
зить затраты на бензин.
— Приведите примеры из практики, как это все ра-
ботает в реальности?
— Если говорить об аутсорсинге, то компании по-раз-
ному относятся к этой модели, хотя в последнее время 
проявляют к ней все больший интерес. Аутсорсинг — 
это не только снижение затрат, но и контроль над беспе-
ребойной работой сервисов, а значит, возможность для 
компании сосредоточиться на основной деятельности. 
У нас, например, есть замечательный опыт: за кратчай-
шие сроки мы «поставили на ноги» критичные сервисы 
одного крупного банка, оборудование которого постра-
дало от аварии. А после этого банк отдал на аутсорсинг 
нам свою ИТ-инфраструктуру, увидев, что мы на деле га-
рантируем выполнение SLA и обеспечиваем непрерыв-
ность бизнес-процессов.

Другой пример: мы внедрили «Мобильный офис» на 
международном промышленном предприятии. При-
мерно 150 его сотрудников постоянно работают «в поле» 
— на объектах, разбросанных по всему миру. Решение 
значительно упростило работу этих специалистов: мы 
создали для них систему унифицированных коммуни-
каций с использованием ВКС и инфраструктуры вирту-
альных рабочих мест, обеспечив им доступ ко всем кор-
поративным сервисам компании по защищенным кана-
лам. Теперь каждый командировочный сотрудник это-
го предприятия всегда на связи вне зависимости от то-
го, где он находится, и может работать так же оператив-
но и удобно, как в обычном офисе, даже если он со своим 
планшетом или смартфоном уехал, например, в Уганду.
— Чем вы руководствовались, создавая антикризис-
ные решения? Разговаривали с клиентами или со-
брали своих экспертов и придумали этот набор?
— В первую очередь потребностями клиентов. Разраба-
тывая программу, мы исходили из следующего принци-
па: найти сочетание технологий, инструменты, которые 
быстро и с небольшими затратами смогут принести за-
метные результаты по снижению OpEx. Конечно, какие-
то из них, например «Мобильный офис», требуют перво-
начальных инвестиций, но все вложенные средства оку-
паются в срок не более года. То есть мы выбрали реше-
ния, внедрение которых разумно и просто необходимо 
сейчас — в кризисное время, но при этом также перспек-
тивно для развития бизнеса в ближайшие три-пять лет.

«Надо посмотреть, что и как 
работает, и навести порядок»
Системные интеграторы ищут возможности для сохранения оборотов  
в непростое для ИТ-рынка время. Универсальный способ, актуальный  
во все времена,— предлагать то, что клиентам действительно необходимо. 
Сергей Карлов, директор департамента маркетинга «Энвижн Груп»,  
рассказывает корреспонденту Ъ-ИТ Светлане Рагимовой о том, какой 
набор «антикризисных» решений подобрала его компания для заказчиков, 
и объясняет, почему он именно такой.
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— тенденция —

Почти половина сложного 
для ИТ-индустрии и экономи-
ки в целом 2015 года уже прош-
ла. Пересмотрели ли клиенты 
свои ИТ-бюджеты? Как себя чув-
ствуют отрасли, поставляющие 
ИТ-компаниям заказчиков? Где 
скрыт потенциал роста или хотя 
бы спасательный круг, который 
поможет игрокам продержаться 
на плаву?

Консультанты J’son & Partners Con-
sulting дают негативный прогноз со-
стояния российской ИТ-отрасли в 
2015 году. Провал ожидается во всех 
сегментах, за исключением произ-
водства программного обеспечения 
на заказ. В компаниях, которые зани-
маются такими услугами, главная ста-
тья расходов (примерно 70%) — зар-
платы сотрудникам. После случив-
шегося в декабре черного вторника 
рабочая сила в стране в сфере разра-
ботки ПО подешевела вдвое в долла-
ровом эквиваленте.

Хорошая новость и плохая
Однако этот сегмент не слишком ве-
лик на ИТ-рынке и не сможет силь-
но улучшить общую картину. Значи-
мую долю рынка составляют услуги 
по системной интеграции и дистри-
буции иностранного оборудования 
и программного обеспечения. При 
этом из негативных факторов, вли-
яющих на индустрию, аналитики 
J’son & Partners Consulting как раз от-
мечают падение спроса на услуги си-
стемной интеграции и дистрибуции 
оборудования, затрудненность до-
ступа к кредитным ресурсам и высо-
кую долю импорта в себестоимости 
продуктов и услуг.

Александр Герасимов, директор 
IT-департамента J’son & Partners Сon-
sulting, поясняет: «Основная пробле-
ма российского ИТ-рынка сегодня в 
том, что он на 90% сформирован пе-
репродажей импортного оборудова-
ния и ПО, а также зависимыми от та-
кой перепродажи услугами инстал-
ляции, кастомизации и техническо-
го обслуживания. Собственно, это 
лишь специализированная торгов-
ля, а не ИТ».

Из позитивных факторов компа-
ния отмечает снижение долларовой 
себестоимости в экспортно ориен-
тированных компаниях (это прежде 
всего разработчики ПО), сохраняю-
щийся спрос на автоматизацию в не-
которых отраслях экономики, а так-
же со стороны госсектора.

«Потенциал развития российских 
ИТ-компаний связан с разработкой, 
причем не столько с классической 
разработкой ПО и 

”
железа“, сколько 

с разработкой самых разнообразных 
сервисов в рамках экосистем 

”
облач-

ных“ сервисов и их интеграцией с 
глобальными сервисами через ме-
ханизм API,— добавляет господин 
Герасимов.— Такой механизм по-
зволяет не создавать 

”
большой“ сер-

вис с нуля, что чрезвычайно затрат-
но и долго, а создавать к нему допол-
нительную функциональность в ви-
де отдельного сервиса, формируя 
таким образом добавленную стои-
мость 

”
большого“ сервиса».

Аналитики IDC считают, что 
прошлый год стал поворотным для 
российской экономики в целом и 
отрасли ИТ в частности. В сфере ИТ 
оформился переход от наращивания 
сотрудничества с западными страна-
ми к реорганизации отрасли метода-
ми импортозамещения. «Хотя 2015 
год окажется тяжелым для большин-
ства ИТ-поставщиков в России, серь-
езные изменения в области закупок 
и потребления ИТ создадут новые 
возможности для отдельных постав-
щиков и бизнес-моделей»,— говорит 
в отчете IDC.

Менеджер по исследованиям 
IDC Александр Прохоров добавля-
ет: «Нынешний экономический 
спад будет, вероятно, более продол-
жительным, чем в 2008–2009 годы. 
Кризис — время возможностей для 
тех поставщиков ИТ-услуг, которые 
способны оперативно реагировать 
на изменение экономической си-
туации, оптимизировать затраты, 
реорганизовать бизнес-процессы, 
привлекать высококвалифициро-
ванных ИТ-специалистов и целые 
коллективы, которые в период кри-
зиса стали более доступны. Данная 
стратегия поможет не только пере-
жить кризис, но и увеличить долю 
на рынке».

Без иллюзий
Первые пять месяцев года не приба-
вили позитива: игроки говорят, что 
рынок не выправился, кардиналь-
ных изменений не произошло. «Осо-
бого сдвига в 

”
оптимизм“ мы не на-

блюдаем, хотя ситуация на рынке в 
целом 

”
рабочая“,— отмечает Тагир 

Яппаров, председатель совета дирек-
торов ГК АйТи.— Если говорить об 
операционных бюджетах на ИТ, то 
они в целом примерно соответству-
ют уровню прошлого года, а вот бюд-
жеты развития у многих заказчи-
ков по-прежнему придерживаются 
и многие ранее согласованные ИТ-
проекты откладываются. Так что кар-

динального изменения ситуации на 
ИТ-рынке пока не произошло».

Борис Бобровников, генераль-
ный директор КРОК, настроен бо-
лее оптимистично: «Я бы не сказал, 
что у наших заказчиков был провал 
в интересе к ИТ-решениям. Наобо-
рот, многие из них именно с помо-
щью ИТ рассчитывают улучшить по-
казатели деятельности своей компа-
нии. Другое дело, что сейчас заказчи-
ки более вдумчиво тратят свои бюд-
жеты. Предпочитают разбивать про-
ект по этапам и каждый из них ра-
зыгрывать в отдельном тендере. Все 
для того, чтобы снизить общую стои-
мость проекта и повысить качество 
реализации».

И все же макроэкономические 
факторы сказались на заказчиках 
довольно серьезно. Так, аналити-
ки J’son & Partners Consulting про-
анализировали 12 отраслей эконо-
мики, на которые приходится бо-
лее 50% ВВП, и обнаружили, что 7 из 
них столкнутся с серьезными про-
блемами в текущем году, вплоть до 
банкротств. Это медиарынок, неф-
тегазовая отрасль, оптовая и рознич-
ная торговля, строительство, ИТ-ин-
дустрия, транспортная индустрия 
и банковская сфера. Телеком, а так-
же цветная и черная металлургия и 
химическая промышленность от-
носятся, по мнению консультантов 
J’son & Partners Consulting, к отра-
слям со средней степенью риска. Но 
с одной оговоркой: если сохранится 
текущая макроэкономическая ситу-
ация. И только одна индустрия полу-
чила позитивный прогноз — это пи-
щевая промышленность.

Заработать не потратив
Заказчикам, оказавшимся в трудной 
ситуации, остается лишь работать 
над своей эффективностью и по-ум-
ному сокращать расходы, в чем им 
помогают ИТ. Проекты, которые се-
годня ведутся на рынке, связаны в 
большинстве своем с внедрением 
соответствующих инструментов. Ка-
залось бы, прошлый кризис 2008 го-
да должен был научить заказчиков 
применению таких решений, но это-
го не случилось. Как показывает по-
ложение дел в различных отраслях 
экономики, заказчикам там есть к 
чему стремиться. К тому же, как го-
ворит Борис Бобровников, повыше-
ние эффективности — вечная зада-
ча. «В отличие от 2008 года, сегодня 
у компаний есть понимание, что те-
кущий кризис системный и он надо-
лго,— рассказывает глава КРОК.— 
Это видно и по проектам, которые 
теперь ориентированы на оптими-
зацию именно основных, а не вспо-
могательных процессов компании».

Например, недавно при помощи 
КРОК крупный фармацевтический 
дистрибутор компания «Протек» мо-
дернизировала систему управления 
цепочкой поставок. Главная цель 
проекта заключалась в повышении 
эффективности бизнеса компании 
за счет ускорения оборачиваемости 
товарных запасов и усовершенство-
вания сервисов для поставщиков и 
клиентов. Другой пример — созда-
ние ситуационно-аналитического 
центра для ОАО «Центральная при-
городная пассажирская компания». 
С его помощью заказчик определяет 
количество безбилетных пассажи-
ров, контролирует очереди, анали-
зирует качество обслуживания, по-
могает устранять ситуации, приво-
дящие к сбоям.

Тагир Яппаров также отмечает: 
несмотря на то что информатиза-
ция предприятий идет уже не пер-
вое десятилетие, резервы для повы-
шения эффективности еще есть и их 
много. «Скажу больше, долгое вре-
мя автоматизация затрагивала дея-
тельность лишь одного слоя работ-
ников, в основном офисных сотруд-
ников, высших управленцев, ме-
неджеров. Сегодня очень большой 
потенциал видится в автоматиза-
ции деятельности синих воротнич-
ков — полевых работников, сервис-
ных сотрудников, рабочих, то есть 
всех тех, у кого традиционно не бы-
ло стационарных компьютеризиро-
ванных рабочих мест»,— добавляет 
господин Яппаров.

По его словам, «мобильная рево-
люция» — массовое проникновение 
широкополосного интернета и мо-
бильных устройств — позволяет эф-
фективно автоматизировать труд та-

ких работников. «Представьте, что 
мастер в цеху может оперативно по-
лучать задания на планшет, сотруд-
ник социальной службы — удален-
но работать и отмечать свои дейст-
вия из дома своего подопечного, сер-
висные бригады — проводить регла-
ментные работы и заказывать запча-
сти прямо с объекта! — рисует карти-
ну Тагир Яппаров.— Здесь кроются 
большие возможности для оптими-
зации, повышения качества и роста 
производительности труда сотрудни-
ков. Наше собственное решение кор-
поративное мобильное рабочее ме-
сто WorksPad позволяет иметь без-
опасный доступ к почте и информа-
ции в корпоративной сети, а также 
служить платформой для создания 
на его базе специализированных мо-
бильных рабочих мест».

Еще один способ наращивания 
эффективности — переход на циф-
ровые бизнес-процессы. В стране 
все еще работает огромное количе-
ство предприятий, в которых ведет-
ся учет на бумажках. «Долгое время 
основой огромного количества про-
цессов на наших предприятиях был 
бумажный документ — приказ, счет-
фактура, заявка, чертеж... Тысячи ви-
дов документов должны были хра-
ниться и «двигаться» исключительно 
в бумажном виде,— говорит госпо-
дин Яппаров.— Сегодня и процессы 
внутри предприятия, и взаимодей-
ствие предприятий между собой и с 
заказчиками активно трансформи-
руются в цифру, что приводит к уско-
рению этих процессов, сокращению 
персонала занятого рутинной бумаж-
ной работой, возможности гибко и 
быстро перенастраивать процессы 
в случае необходимости. Посмотри-
те, как уже изменилось наше отно-
шение с чиновниками после внедре-
ния даже ограниченного набора сер-
висов электронного правительства: 
не надо, чтобы что-то узнать, ходить 
в 

”
присутствие“, появились серви-

сы 
”
одного окна“ и пр.». Аналогично 

меняются процессы и в бизнесе (на-
пример, взаимодействие с налого-
вой, централизация финансовых до-
кументов и пр.).

«Наши решения семейства 
”
Логи-

ка ЕСМ“ как раз и нацелены на созда-
ние таких безбумажных решений 
не только в области традиционно-
го управленческого документообо-
рота, но и в вопросах консолидации 
финансовых документов, создания 
цифровых хранилищ инженерной, 
строительной, конструкторской до-
кументации, совместного хранения 
электронных и бумажных докумен-
тов»,— добавляет Тагир Яппаров.

То есть, по сути, ИТ-проекты, кото-
рые сегодня активно ведутся на рын-
ке, затрагивают базовую автоматиза-
цию и переход с устаревших методов 
ведения отчетности на цифровые.

Неудивительно, что, как говорит 
господин Яппаров, огромные резер-
вы повышения эффективности за 
счет ИТ есть в самых консерватив-
ных отраслях: в здравоохранении (в 
перспективе большую пользу здесь 
принесут технологии дистанцион-
ного мониторинга здоровья), образо-
вании (электронное обучение) и про-
изводстве, где на многих предприя-
тиях внедрение инструментов элек-
тронного проектирования и plm-си-
стем еще не завершено.

Для более продвинутых клиен-
тов, игроки предлагают другие ин-
струменты. «BI и Big Data позволяют 
более эффективно решать целый ряд 
абсолютно 

”
земных“ задач в области 

маркетинга и продаж, планирования 
и учета. На новый уровень благодаря 
использованию различных трекин-
говых систем выходит логистика и 
складские системы»,— добавляет Та-
гир Яппаров.

Господин Бобровников также от-
мечает, что востребованы сегодня 
те решения, которые способны уве-
личить эффективность ИТ-серви-
сов при одновременном сокраще-
нии ИТ-бюджета. Это и все виды аут-
сорсинга, включая «облачные» сер-
висы, и финансовые программы от 
крупных западных вендоров, позво-
ляющие взять оборудование в арен-
ду или кредит по выгодным кредит-
ным ставкам, и интеграция бизнес-
приложений, которая позволяет 
улучшить и ускорить бизнес-процес-
сы компании на базе уже имеющей-
ся ИТ-инфраструктуры.

Светлана Рагимова

Игра на убывание
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